

Atropello al Consejo De la Univ. de Chile



Violentos incidentes desataron ayer en la Casa Central de la Universidad de Chile consejeros de la Unidad Popular, junto a estudiantes y funcionarios simpatizantes de esta corriente política, al tratar de impedir que sesionara el Consejo Normativo Superior (CNS) y discutiera el problema de la carrera funcionaria, en tabla para esta reunión.

Como consecuencia de los mismos, resultaron heridos dos personas: el Consejero del Frente Universitario Juan Karzulovic, y el funcionario Iván Pastene. El Rector de la corporación, Edgardo Boeninger, estuvo a punto de ser agredido por un individuo que se ignora si pertenece o no a esta Casa de Estudios.

Una vez suscitados los incidentes, la Unidad Popular procedió a apoderarse de la Casa Central, indicando que tomaba esta medida "con el fin de evitar conflictos".

RELATO DE LOS HECHOS

La maniobra realizada ayer por sectores de la Unidad Popular para impedir la sesión del CNS tiene su explicación en ciertos hechos ocurridos en el seno de este organismo.

El Rector, en varias oportunidades, citó a sesión del CNS, con el fin de abocarse al análisis de temas de tanta importancia para la Universidad como son: carrera funcionaria, presupuesto 1972 y expansión de matrículas. Las sesiones fracasaron por el hecho de que la Unidad Popular no daba quórum. Sus consejeros se hacían presentes en el recinto de la Universidad, permanecían fuera de la Sala de Reuniones, y cuando veían que había llegado la hora de iniciar la sesión y no se hallaba presente el número suficiente de consejeros del Frente Universitario como para celebrarla, uno de ellos entraba y hacía cuestión de la hora, con lo cual la sesión se daba por fracasada.

Sin embargo, el martes último, el Frente Universitario reunió el número suficiente de consejeros tanto para sesionar como para tomar acuerdos válidos, y procedió a discutir y distribuir el presupuesto para el año 1972. En el día de ayer, contando también con el número suficiente de consejeros para sesionar y adoptar acuerdos, se pensaba iniciar el estudio de la carrera funcionaria, y la UP, imposibilitada para impedir la realización de la reunión recurriendo a mecanismos legales, pasó a las vías de hecho.

Al momento de iniciarse la sesión de ayer, una vez que hubieron firmado el libro de asistencia 42 consejeros, éstos se encontraron con que el Salón de Honor de la Universidad de Chile, donde debía celebrarse la misma, estaba ocupado por funcionarios y estudiantes partidarios de la Unidad Popular, con el propósito manifiesto de impedirlo. Los miembros del CNS que pertenecen al Frente Universitario tomaron ubicación en los pasillos del salón, mientras los consejeros de la UP presentes en la asamblea (Fernando Ortiz, Alfredo Avendaño, Otto Eichin, Teresa Esterio, Enrique Paris, entre otros), se confundían entre la masa que gritaba contra el Rector de la U. A las 11 pasadas ingresó al recinto el Secretario General de la Universidad, Raúl Bitrán, se acercó hasta la testera, a fin de esperar al Rector, que debía presidir. Sin embargo, cuando recién se había sentado, el profesor Fernando Vargas ocupó el otro extremo de la testera y comenzó a dirigirse a los presentes, señalando que el objetivo de la reunión era informar sobre los resultados arrojados por las conversaciones sostenidas por la UP con el Frente Universitario en torno a la crisis que vive la U. de Chile.

Después de las primeras palabras de Vargas, el presidente de la Democracia Cristiana Universitaria, Juan Carlos Latorre, se acercó al profesor Enrique Paris, comunista, y le dijo: "Señor Paris, ¿qué sentido tiene esta situación? ¿Qué se persigue con esto?", indicándole luego, que su impresión era de que con estas actitudes sólo se pretendía agravar el conflicto que vive en estos momentos la Universidad de Chile. El diálogo, llevado en alta voz, hizo que los simpatizantes de la UP reunidos allí, gritaran, tanto a Paris como a Latorre, que salieran fuera a conversar. Latorre se alejó de Paris y se acercó a Fernando Vargas, formulándole la misma pregunta que al primero. Vargas, según explicó el dirigente estudiantil, le contestó que esa era la respuesta de la Izquierda a la actitud del Rector Boeninger "que impidió llegar a una solución de este conflicto". Latorre

(Continúa en la Pág. 12)

Algunos estudiantes y personal administrativo simpatizantes de la Unidad Popular acosan al Rector de la Universidad de Chile, Edgardo Boeninger, mientras

otros avanzan hacia él por sobre las mesas de la sala de sesiones del Comité Directivo de la "U", durante los hechos de violencia promovidos por dicho sector

para impedir las sesiones del Consejo Normativo Superior. La consejera Gladys Fajardo aparece junto a otros miembros del Frente Universitario, apremiada por estos mismos elementos

www.archivopopular.cl

Atropello al Consejo de la Universidad

(De la Primera Página)

re le replicó que las exigencias que la UP había planteado en sus conversaciones con el Frente Universitario eran inaceptables, y que se lo hacía presente en nombre de la JDC. Según versión de Latorre, Vargas le respondió que no admitía interrupciones y que la reunión del CNS no se haría y que esa era una asamblea de izquierda. Le contestó —dijo Latorre— que su actitud era la del típico personaje que genera conflictos, los agrava y posteriormente aparece en la actitud de conciliador o de mediador. A estas alturas del diálogo, Vargas se paró y, tomándose de un brazo, trató de empujarme fuera de la sala, diciendo a gritos: "Me está insultando, me está insultando", después de lo cual se abalanzaron sobre mí numerosas personas, quienes, entre empujones y golpes, me arrastraron fuera del salón de honor, junto con otros consejeros, como Rafael Asenjo, Enzo Crovetto y otros".

OBJETIVO: IMPEDIR LA SESION

Los Consejeros del Frente Universitario, en vista de que el Salón de Honor estaba copado, se trasladaron a la sala de reuniones del Comité Directivo, donde iniciaron la sesión bajo la presidencia del Rector y el Secretario General.

Sin embargo, como la asamblea era sólo un pretexto para impedir la sesión del Consejo Normativo Superior, pocos minutos después de iniciada la reunión del mismo, empezaron a sentirse golpes y empujones contra las puertas de la sala del Comité Directivo donde estaba de sesión el C.N.S. Los empujones arreciaron, y en cierto momento cedieron las cerraduras, ingresando al recinto un contingente de aproximadamente 80 personas, en actitud violenta gritando y premunida de elementos contundentes. Los atacantes empezaron a empujar y golpear a algunos consejeros del Frente Universitario, subiéndose sobre las mesas y volcando las carpetas con documentos de los presentes. Una mujer, que no se sabe si es estudiante o no, en cierto momento entró los brazos del profesor Juan Kurzulovic, lo que aprovechó otro individuo para golpearle en la cara, resultando éste con un hematoma en el ojo derecho.

Los atacantes siguieron presionando sobre los consejeros, y aproximándose hacia la cabecera de la mesa, donde se hallaba el Rector Edgardo Boeninger, en forma amenazante. Uno de ellos iba armado con una cadena, un objeto contundente y por momentos se temió que fuese a golpear con él al Rector. En esos instantes se allegó hasta el lado de éste el consejero socialista Luis Soto Becerra, cuya presencia impidió al atacante cumplir con su propósito.

El grupo era encabezado y arregado por el consejero no académico comunista Otto Echin, de triste participación en los incidentes que se promovieron, hace un tiempo, en la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas.

En cierto momento, el grupo pareció escapar del control de los consejeros socialistas y comunistas, tanto es así que para resguardar la integridad física de los consejeros del Frente Universitario tuvieron que protegerlos a su salud.

En esta forma se frustró la realización de la sesión que debía estudiar el problema de la carrera funcionaria en la U. de Chile.

Minutos más tarde, la casa central quedaba en poder de los partidarios de la UP, quienes pasaron a ocupar la mayoría de sus dependencias. El Rector quedó reducido a su gabinete de trabajo y a la oficina de la Secretaria, mientras cerca de 50 personas ocupaban la sala de reuniones del Comité Directivo, contigua al primero, cantando y gritando slogans.

DECLARACIONES DEL RECTOR

En declaraciones a la prensa, el Rector de la Universidad de Chile hizo un relato de los incidentes, y emitió juicios sobre los mismos. Indicó que los grupos reunidos en el Salón de Honor tenían como objetivo impedir físicamente que los consejeros ocuparan sus asientos habituales y se celebrara la sesión. "Fernando Vargas anunció que allí se iba a realizar una asamblea universitaria de tipo informativo, lo cual no es sino un pretexto que trataba de justificar la toma física del local, por cuanto una asamblea en el salón de honor requiere la autorización del Secretario General, que sabía que ahí iba a sesionar el CNS. Los dirigentes de la UP convocaron a esta asamblea anoche. La sesión del CNS estaba citada desde hace varios días. Lo que pasó fue que 200 personas, ocuparon físicamente el Salón de Honor. Como ya había firmado su asistencia a sesión el número de consejeros requeridos, nos trasladamos a la Sala del Comité Directivo, donde se inició la reunión. A los 10 minutos, quienes se encontraban en el Salón de Honor se trasladaron hacia la Rectoría y empezaron a golpear las puertas del Comité Directivo. En cierto momento, entre 50 y 80 personas irrumpieron violentamente en la sala, profiriendo toda clase de gritos e insultos. Se subieron sobre las mesas y agredieron físicamente a algunos consejeros. Herido en un ojo resultó Juan Kurzulovic, y al funcionario, Iván Pastene, le volaron los dientes. A ambos se les recomendó reposo absoluto, y el segundo deberá ser sometido a una intervención en la mandíbula.

DESMENTIDOS

El Rector Boeninger desmintió las afirmaciones de Consejeros de la UP en el sentido de que este grupo y el Frente Universitario hubiesen acordado no celebrar la sesión de ayer. "Eso es total y absolutamente falso y, además, ridículo".

Señaló luego, que tanto él como el Frente Universitario estaban dispuestos a hacer un proceso electoral serio. "Eso no significa que aceptemos subterfugios tales como hacer una campaña electoral de cuatro meses.

"Nuestro deber, indicé luego, es tratar que se aprueben, de aquí al 31 de enero, materias de tanta importancia como son expansión de matrículas, presupuesto 1972 y carrera funcionaria".

"Me parece insólito —dijo—

que los hechos de violencia que hoy han provocado se produjeran para evitar que se realizara una sesión encaminada a solucionar problemas, que en declaraciones públicas, los sectores de la Unidad Popular dicen querer resolver y respecto de los cuales tienen los votos suficientes en el CNS como para aprobar las medidas o los proyectos que les parezcan más adecuados. La violencia empleada para evitar que se tratara el problema de la carrera funcionaria es una actitud de una irresponsabilidad inculcable".

Un periodista hizo presente al Rector que el profesor Enrique Paris había señalado que el problema de la carrera funcionaria sería tratado en una sesión convocada por la UP para el 6 de enero. "Evidentemente —dijo Boeninger— puede citar a tal sesión, pues la UP cuenta con las firmas necesarias. No tengo inconveniente en asistir a ella, como tampoco el Frente Universitario, si es que ellos no desean concurrir a las que hemos convocado nosotros. Lo que nos interesa es la solución del problema".

Más adelante comentó: "Aquí se ha tratado de sembrar odio. La acción de este pequeño grupo de exaltados no es sino la cosecha correspondiente. No puedo impedir la violencia física; esa responsabilidad recae sobre quienes la han provocado".

Sobre la petición de renuncia formulada por consejeros de la UP, dijo: "La renuncia no es sino una burda maniobra. Al inscribirme como candidato a Rector, debería dejar de ejercer el cargo. Nadie puede pretender que un período electoral, en la universidad se extienda desde enero a abril o mayo. El plebiscito ha sido convocado por la petición de 19 mil personas, cuyas firmas puede cualquiera verificar en la Secretaria General. Uno de los puntos del plebiscito es el cuestionamiento del CNS, también con la firma de las 19 mil personas. Respecto del rector, sólo se ha planteado este asunto por un grupo político y este reducido contingente de personas que grita afuera. El que hoyamos ofrecido este nuevo proceso electoral, sin que nadie, responsablemente, nos lo haya pedido, es algo que hacemos en aras de buscar una solución al conflicto. El Estatuto Universitario dice que la remoción de las autoridades unipersonales procede sólo con la firma de los dos tercios del claustro. Si no quisiéramos la solución del conflicto, o temiéramos enfrentar el resultado de las votaciones, bastaría con aislarse en esta disposición del Estatuto. Nuestra oferta de realizar nuevas elecciones es, pues, una muestra de extrema buena voluntad".

"No puede ser aceptado por ninguna autoridad, en ninguna parte, que los gritos de 200 personas cuestionen su designación para un cargo que, como es el de Rector, responde a la votación de la mayoría de la comunidad. ¿Cómo reaccionaría el Presidente de la República si 500 individuos fueran a gritar frente a su casa que renuncia? ¿Cuál sería la actitud del Presidente frente a un hecho tan absurdo?"

COMUNISTAS PERSIGUEN QUEBRAR LA U. DE CHILE

"Lo que ha ocurrido hoy día —indicó Carlos Latorre, jefe de la Democracia Cristiana Universitaria, fue absolutamente premeditado y lo prueban las instrucciones que se impartieron a los estudiantes y no académicos de la UP en el día de ayer (martes) para que coparan los asientos del Salón de Honor e impidieran la realización de la

sesión en la cual se discutiría, entre otros temas, la carrera funcionaria. Esta actitud es la reacción al hecho de que, en el día de ayer, en forma legal y con el quorum establecido, el CNS, presidido por el Rector, resolviera la distribución del presupuesto en la U. de Chile. Seguramente mañana impedirán que el Consejo sesione y resuelva todo el problema del ingreso a la Universidad y expansión de matrículas".

"La turba que ingresó a la sesión del CNS cuando éste se realizaba en la sala del Comité Directivo, estaba dirigida por el conocido incitador a la violencia Otto Echin, quien, desde hace un tiempo a esta parte, se ha caracterizado por protagonizar agresiones en medio de las sesiones del CNS. Por último, en nuestra opinión, se impuso dentro de la UP universitaria la política del Partido Comunista, que pretende llevar este conflicto a un grado de enfrentamiento cada vez mayor, y así consumir algo que muchas veces ha insinuado: quebrar la U. de Chile".

JUVENTUD NACIONAL

El Consejero estudiantil Pablo Halpern, miembro de la Juventud Nacional Universitaria, entregó la siguiente declaración:

"Una vez más, los "universitarios" representantes de la izquierda, han demostrado su más puro espíritu de tolerancia y respeto por las ideas divergentes: ocuparon físicamente el Salón de Honor de la Universidad para impedir que se realizara la sesión de hoy del Consejo Normativo Superior y cuando nos trasladamos a la Sala del Comité Directivo, la Ramona Parra en pleno irrupción agrediendo de palabra y de hecho a los Consejeros del Frente Universitario".

"Es claro que cuando no existen argumentos la fuerza bruta y la violencia los suplén; este dogma marxista hoy en nuestra Universidad es algo que aplican todos los días".

"Pretendemos que la normalidad vuelva a nuestra casa de estudios a la brevedad, y dentro de esta línea, ayer martes aprobamos el presupuesto para 1972, donde se contemplan 100 millones de escudos para la expansión de matrículas y 50 millones de escudos para la carrera funcionaria. Esto tiene iracundos a los U. P. de la Universidad, porque se dan cuenta que son incapaces de detener a la Universidad y de detener nuestro movimiento y hoy consideramos que es legítimo cualquier medio para impedir la vuelta a la normalidad".

"No sabemos si los Consejeros representantes del Presidente de la República participaron en este acto vandálico, pero en todo caso la responsabilidad que les corresponde es solidaria, y toda la U. P. debe responder por esta increíble acción de "universitarios".

"Han agredido a un Consejero representante de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas y a un funcionario de la Universidad, y ambos tienen un diagnóstico médico grave".

"Muestras como éstas de las reacciones más primitivas del hombre no nos asustan y estamos seguros que nuestras posiciones y nuestro deseo de progreso y bienestar para Chile no se consiguen con violencia, sino que con aportes efectivos de cultura".

"Hoy más que nunca declaramos que seguiremos combatiendo por una Universidad libre, porque sólo de ella puede esperarse una contribución efectiva al futuro de nuestra patria".